

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

ADMINISTRACIÓN  
PLAZA DE CORPUS, 11  
REDACCIÓN E IMPRENTA  
SAN AGUSTIN, 7

SUSCRIPCIÓN  
SEGOVIA, mes..... 1 peseta.  
FUERA, trimestre..... 3'50 id.  
NÚMERO SUELTO 5 CTS.

APARTADO NUMERO II || **SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO—MERCADOS. PUBLICIDAD** || TELÉFONO NUMERO 25.

## En defensa de Segovia

«La Correspondencia Militar», en su número del sábado último, publica al frente del periódico, en el editorial, un artículo lleno de apasionamientos e injusticias, que titula *La tifoidea en Segovia*.

Con motivo del reciente fallecimiento de un alumno de la Academia de Artillería, cuya muerte no ha sido ocasionada por el tífus, dice el colega que en Segovia tiene carácter endémico la fiebre tifoidea, y que es cruel é inhumano sostener aquí la Academia de Artillería y el regimiento de Sitio, para que den un recrido contingente a la muerte, mientras el Ayuntamiento nada hace para sanear una población, donde la gratitud, ya que no otra cosa, no sabe ni entiende más que explotar los beneficios.

Y después de acumular el citado colega, toda clase de cargos, tan faltos de razón como sobrados de injusticia, acaba haciendo un llamamiento a los poderes públicos, para que se de un plazo perentorio al Ayuntamiento á fin de que sanee el caudal de sus aguas; y si así no lo hace, se trasladen la Academia de Artillería y el regimiento de Sitio á otra ciudad donde encuentren estos organismos mejor acogida y más espléndido alojamiento.

Tal es en síntesis el artículo que nos dedica «La Correspondencia Militar».

Si los efectos de este artículo hubieran sido de sentirse en Segovia, no valdría la pena de dedicar al trabajo del colega, más tiempo que el que se necesita para protestar de una injusticia y rechazar una acusación desprovista de todo fundamento, pero es el caso que el artículo de referencia habrá sido leído y comentado en los centros militares, y entre las muchas familias que tienen sus hijos estudiando en la Academia de Artillería y Segovia no puede ni debe dejar pasar en silencio esas acusaciones, inspiradas sin duda (hacemos al colega esta justicia) en informaciones inexactas y tendenciosas.

En Segovia no tiene la fiebre tifoidea carácter endémico; podrán haberse registrado algunos casos de dicha enfermedad, tan frecuentes en esta época del año en todas las localidades, pero sin que haya aumentado de una manera sensible la mortalidad, ni en momento alguno haya dado motivo á las alarmas de la opinión.

Téngase por otra parte en cuenta que entre la gente joven suele hacerse una vida no siempre ajustada á los preceptos higiénicos, y esto vendrá á explicar la presentación de algunas enfermedades de determinado carácter patológico. Cítese nos ciudad donde esto no acaezca.

Dice «La Correspondencia Militar» que el Ayuntamiento de Segovia nada hace para mejorar la salubridad pública, y este es un cargo que merece ser enérgicamente rechazado.

Desde hace dos años viene ocupándose de extender por la población una red de tubería de hierro, separando convenientemente el agua potable de las cañerías de aguas sucias.

A este servicio, que está ya montado en casi toda la población, ha dedicado el Ayuntamiento cuantio-

sos recursos, sin reparar en los sacrificios que imponía al poco desahogado erario municipal.

¿De dónde saca el colega que corren juntas, en peligrosa vecindad, las aguas sucias y las potables?

Añade «La Correspondencia Militar» que Segovia solo vive de la Academia de Artillería, y que sin ella sería una población muerta.

La apreciación es de tal índole, que no habrá segoviano que ante ella no sienta enrojecerse el rostro, por lo que tiene de descortés y humillante, y la rechace virilmente.

Los artilleros, á quienes Segovia debe mucho, en verdad, no suscribirán ese concepto, y con decir esto, queda contestado el articulista, que escribe apasionadamente y con notorio desconocimiento de nuestra ciudad.

Por último, el colega pide que se nombre una inspección que estudie detenidamente las condiciones de Segovia, y proponga las mejoras á que haya lugar, dando al Ayuntamiento un plazo perentorio para llevarlas á cabo, y procediendo en caso contrario al traslado de la Academia de Artillería y del regimiento de Sitio.

Venga en buena hora esa inspección; Segovia la desea para dar un solemne mentís á los cargos injustos que se fórmulan contra ella por «La Correspondencia Militar».

Si de resultados de esa inspección se impusieran algunas mejoras de saneamiento, el Ayuntamiento no habría de negarse á hacerlas, pero sin estímulos ajenos, y sin que en esta actitud se pudiera ver otra cosa que el deseo de atender cuidadosamente al importante servicio de la salubridad pública, al cual se viene consagrando con perseverante afán y laudables desvelos, si quiera no haya llegado, ni pueda llegar, adonde todos anhelamos.

Y en cuanto á las consideraciones de otra índole que hace el colega, al tratar de este asunto, más vale que no nos ocupemos de ellas.

La honorabilidad y el reconocido desinterés del pueblo segoviano, que tantos sacrificios se ha impuesto por hospedar dignamente á los elementos militares que se albergan en su seno, le ponen á cubierto de ciertas suspicacias y de injustificadas y dolorosas inculpaciones.

## Hurto descubierto

El sereno y su capote.—Dos casos.—Camino de Nieva.—Contratando.—El niño sin pantalones.

Hace varios días, el sereno de esta capital Serapio Barreno, estando en plenas funciones de su cargo, sintió un calor sofocante. Pensó el noctámbulo en si la elevación de la cifra térmica de su organismo reconocería por causa una fiebre repentinamente presentada y auscultó el pulso, encontrándole por fortuna en estado normal.

Cabiloso el sereno, dióse en pensar en las causas de aquel calor extraño y con el pensamiento dando vueltas dentro del cerebro, dió éi vueltas y más vueltas á todas las manzanas de la demarcación.

De pronto, una luminosa idea acudió á su frente. Llevaba sobre sus hombros, por primera vez en esta temporada el pesado y confortable capote de invierno, y con sobra de paño y falta de frío no era extraño que sudase el sereno.

Sereno ya el sereno Barreno, reflexionó otro rato sobre el medio de aliviarse la fatiga y al fin decidióse á ensayar si quitándose el capote aminoraba el sudor.

Así lo hizo y en el primer portal que encontró abierto, dejó el hermoso capote

de sus espaldas, y largóse cantando la hora alegremente.

Por casualidad pasaron en aquel momento junto al capote los distinguidos rateros Francisco Parra, de Zamora, y Juan Sánchez, de Málaga, que procedentes de aquellas localidades se encontraban visitando los monumentos de Segovia, y pareciéndoles la prenda del sereno, de irreprochable corte segoviano, y paño de Santa María, decidieron llevarla, carretera de Valladolid adelante, no en *clav* de cosa hurtada, sino como recuerdo de Segovia.

Pero ¡oh desengaño! en Santa María de Nieva, se persuadieron de que el paño no era de esta tierra, y bien por esto ó porque se imaginasen que la guardia civil les iba á los alcances, decidieron deshacerse del capote.

Una vecina de Nieva fué la víctima de los acreditados turistas ¡nunca falta un tonto! La propusieron aquellos la compra del capote, en unos cuantos reales, y ella aceptó gozosa. Cruzáronse prenda y dinero; metió mano con las tijeras la vecina de Nieva; cortó como supo y pudo del paño del capote, unos pantalones para un hijito suyo y se disponía á seguir cortando el resto del traje, cuando la presencia de otros dos capotes, con tricorno y fusil maúser la dejó helada.

Los de los capotes, los fusiles y los tricornos, recogieron las piezas cortadas por la buena mujer de Nieva, y las mostraron á los *sportmen* Parra y Sánchez, que, atados codo con codo, esperaban á los del fusil.

Poco después, venían camino de Segovia unos y otros y en Nieva ha quedado llorando el timo, la apreciable vecina que soñaba en lo gentil que su hijo estaría el día de San Frutos con un traje que le salía casi regalado...

Los distinguidos viajeros señores Parra y Sánchez, se hospedaron en una de las mejores habitaciones de la cárcel de esta ciudad.

## Instrucción pública

Solicitando escuelas

Los maestros don Miguel Escolar y Rodríguez, don Eustaquio Herranz y Barrolomé, doña Florencia Atache y Fernández, don Pío Arturo García Hernández, don Bueno García Garay, doña Consuelo Herranz Bernal y don Jaime Sellés Horet, solicitan escuelas vacantes anunciadas en el concurso único.

Acta

El alcalde de Castrillo, remite el acta certificada, de la junta local de primera enseñanza.

Los presupuestos

Los maestros de Escalona, Villaverde, San Cristóbal de la Vega, Valvieja, Matubena, Villagonzalo y los alcaldes de Valdeaván, La Lastrilla, han hecho entrega de los presupuestos que han de regir el próximo año en sus respectivas escuelas.

Acta de habilitado

El alcalde de Riaza remite con fecha 14 del actual el acta de la elección de habilitado del Magisterio por aquel partido.

Toma de posesión

Ha tomado posesión de su escuela, el maestro de Zarzuela del Pinar, recientemente nombrado.

## NOTICIAS MILITARES

Retiro

Se ha concedido el retiro para Segovia por haber cumplido la edad reglamentaria, al coronel del regimiento de Sitio, don Manuel Martín y Díaz de Jaúregui.

Gratificaciones

Al capitán profesor de la Academia de Artillería don Ramón Brisso de Montiano, se le ha concedido la gratificación anual de 600 pesetas.

Igualmente se ha concedido la gratificación de 1500 pesetas anuales al teniente coronel de Artillería, don Manuel Bellido de Armiñán, y el comandante de la misma arma, don Eladio Quintana Junco, ambos con destino en la fábrica de armas de Toledo; y al capitán del taller de precisión, don Juan Moreno Luque.

Ayudante que cesa

El comandante de Artillería don Ignacio Pons y Santacrece, ha cesado en el

cargo de ayudante de campo del general de división, don Francisco Galvis, gobernador militar de Menorca.

## Uniforme de oficina

Parécese que se va á dictar una disposición declarando de uso reglamentario en el ministerio de la Guerra y dependencias Militares una guerrera llamada de oficina.

La medida tiene por objeto puedan estar constantemente de uniforme los oficiales durante las horas de trabajo en dichos centros y evitar con la nueva prenda el considerable deterioro que por la indole de aquéllos en los uniformes, sufrían, con grave quebranto de sus intereses, los oficiales destinados en dichas dependencias.

Se dice que la nueva prenda será como la guerrera de oficina que por reglamento usa la Guardia civil; de paño negro con insignias, botones del Arma á que pertenezca el oficial, y que en unión del gorro y pantalón oscuro complementará este sencillo y práctico traje de trabajo.

Excusamos decir que el rumor ha producido excelente efecto.

## El artículo de «La Correspondencia Militar»

Ha causado enorme sensación de extrañeza. Las protestas son generales y de este estado de opinión nos hacemos eco en nuestro artículo de fondo.

En Madrid ha sido leído con atención en los centros oficiales. El ministro de la Gobernación telegrafió al Gobernador civil pidiéndole antecedentes sobre la existencia del tífus en Segovia, y como el Gobernador, que á la hora de contestar al telegrama, desconocía el artículo de «La Correspondencia», pudo contestar al ministro *«que en esta capital no se había registrado caso alguno de fiebre tifoidea»*.

A ser endémica la enfermedad, á no existir desde hace algún tiempo ni un solo caso de ella, media bastante distancia.

La alarma que el artículo habrá producido en las familias de los alumnos, y en general en todo que tenga afecciones en Segovia no podrá ser perdonada jamás. Es inaudito el atrevimiento del articulista, y poco meditada la resolución de darle cabida en una publicación prestigiosa.

\*\*

Ayer los corresponsales de la prensa madrileña telegrafaron á sus periódicos negando la existencia del tífus en esta capital.

—Esta noche se reúne extraordinariamente el Ayuntamiento para cambiar impresiones sobre la actitud que con viene adoptar enfrente de la campaña que se tras-luce en algunos sueltos tendenciosos de ciertos periódicos.

En la Academia de Artillería

## JURA DE LA BANDERA

Ayer á las once de la mañana se celebró en la Academia de Artillería el solemne acto de jurar fidelidad á la bandera los alumnos de nuevo ingreso.

En el patio de orden se improvisó un altar, diciendo la sagrada misa el capellán de la Academia, ayudado por dos alumnos.

Después, el comandante mayor don Fabriciano Haro, tomó el juramento á los alumnos, desfilando éstos con todo el batallón y al compás de un pasodoble por delante del coronel y demás jefes y oficiales.

Las ventanas de las galerías eran ocupadas por las comisiones civiles y militares que asistieron al acto.

Durante la misa y en la escalera de entrada, ejecutó escogidas piezas la banda de música.

El conocido «amateur» Julio Duque, obtuvo algunas fotografías de la fiesta.

## CONGRESO AGRÍCOLA DE CASTILLA

LAS CONCLUSIONES

Han terminado las sesiones del séptimo Congreso Agrícola de Castilla, aprobándose las conclusiones siguientes:

1.ª Mejoramiento de la fabricación de quesos y manteas de las pequeñas industrias rurales; 2.ª Mejoras para el trabajador del campo; 3.ª La importancia

de la riqueza forestal en Castilla; 4.ª La emigración; 5.ª La reforma y estudio de las obras del canal de Castilla; 6.ª Redacción de cartillas agrícolas provinciales; 7.ª Peticion al Gobierno de un plazo de tres años para legitimar los aprovechamientos comunales; 8.ª Mancomunidades; 9.ª Reforma de tarifas ferroviarias.

Después se pronunciaron los discursos de clausura y se acordó celebrar el próximo Congreso en Burgos.

## Muertos y vivos

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Nacimientos, 516, de ellos 18 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 3,06. Defunciones, 329, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 5; sarampión, 1; gripe, 7; tuberculosis, 27; enfermedades del sistema nervioso, 42; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 46; idem digestivo, 120; idem genito-urinario, 8; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 3; vicios de conformación, 10; senectud, 7; suicidios, 1; muertes violentas, 9; difteria y crup, 5; otras enfermedades, 38; resultando una mortalidad de 1,95 por 1.000 habitantes.

## Teatro Miñón

Debut de la compañía

La compañía de zarzuela que dirige el aplaudido actor señor Pérez-Soriano, escogió para su debut las lindísimas obras «Doloretas», «La tragedia de Pirot» y «El puño de rosas», las cuales obtuvieron, en la noche del sábado, una feliz interpretación, mereciendo como consecuencia el mejor concepto á este público los artistas que tomaron parte en el desempeño.

La primera tiple Eugenia García-Nuño, que tiene voz extensa y gran dominio de la escena, se hizo aplaudir en distintas ocasiones, sobre todo interpretando los papeles de *Doloretas* y de *Colombina*; y María Lacalle, que canta con mucho gusto y afinación, supo también dar relieve á los tipos de *Carmeleta* y de *El Delfín*.

Las dos causaron en el público la mejor impresión y lograron captarse las simpatías de los *morenos*.

El señor Sara, á quien se confaron los importantes papeles de *Vicentico*, en «Doloretas»; de *Pirot*, en la zarzuela de Asensio Más, Cadenas y Chapi, y de *señorito Pepe*, en «El puño de rosas», reveló sus excelentes condiciones de cantante y de actor; sabe ajustarse á sus papeles y escuchó también los más sinceros aplausos, así como el señor Pérez-Soriano, actor muy conocido, que pone todos sus entusiasmos en la interpretación de las obras y que el sábado demostró que puede esperarse mucho de su dirección inteligente. Lástima que recargase con tan acentuados tonos de salvajismo y de rencor en «El puño de rosas», el tipo rudo, aunque noble, de *Tarugo*. Resultó, á nuestro juicio, algo desencajado en este papel el señor Pérez-Soriano, quien tiene condiciones excelentes para no conquistarse solo el aplauso de la galería.

Todos los demás artistas y los coros, así como la orquesta, habilmente dirigida por el maestro don Ramón de Julián, cumplieron como Dios manda y contribuyeron á que el público saliera satisfecho y con propósito de volver á tributar sus aplausos á los que tan airoso mente llenaron su cometido.

La entrada, sin llegar á la categoría de lleno, se aproximó mucho, y cuantos el sábado se reservaron, habrán de acudir, seguramente, á contemplar la labor de una buena compañía, correspondiendo al mismo tiempo á los sacrificios de una empresa á la que debemos gratitud, ya que piensa amenizar con un agradable espectáculo nuestra vida lánguida y monótona.

La función de anoche

Ayer en sesión *vermouth* se representaron «El puño de rosas» y «Doloretas», que obtuvieron una interpretación esmeradísima. El público, que llenaba todas las localidades del teatro, premió



con grandes ovaciones la labor de la compañía.

Por la noche, después de la representación de «La tragedia de Pierrot» y «Los guapos», obras ambas ya conocidas, se estrenó la zarzuela dramática de Rubira y Pinella «El amor ciego».

La obra es fuertecilla en emociones. Roque, encargado de la fragua del tío Justo, seduce y deshona á Rosa, hermana de Francho, un oficial ciego y anciano del establecimiento, y se enamora de Petra, la hija del amo, á la que Francho quiere en silencio.

Cuando el pobre ciego cree estar reconviniendo á Roque por su proceder, es oído por el tío Justo, que se entera del caso y despide á Roque. Este trata de seducir á Petra, como sedujo á Rosa; pero la presencia del ciego lo impide. La acción termina matando Francho, al seductor de su hermana.

Los artistas, y muy particularmente la señora Garci-Nuño y los señores Pérez-Soriano y Sara supieron ajustarse á sus papeles respectivos y tanto ellos, como los demás intérpretes de la obra, fueron muy aplaudidos.

La obra tiene unos bonitos cuplés que, cantados con bastante gracia por el señor Carreras, merecieron los honores de la repetición.

La música, ligerilla y no muy nueva, pero suena bien.



El funeral por el eterno descanso del alma de la señora doña Amalia Velázquez Sanz de Santuola, se celebrará el martes 20 del actual y hora de las nueve de su mañana, en la iglesia parroquial de San Martín.

La familia suplica á sus amigos la asistencia á tan piadoso acto, y por ello les quedará altamente agradecida.

### Notas municipales

Sesión secreta

El alcalde señor Rodríguez Fraile, ha convocado en su despacho del Ayuntamiento, para esta tarde á las seis, en sesión secreta, á los demás miembros de la Corporación, para tratar de asuntos relacionados con la población, entre los cuales tenemos entendido se ocuparán del artículo insertado en las columnas de «La Correspondencia militar».

Multa

Ha sido multado por esta Alcaldía, un vendedor de leche, por expender lo mercancía en malas condiciones.

### Movimiento de viajeros

Desde La Granja se han trasladado á Madrid, los señores condes de Valmasada.

—Hemos tenido el gusto de saludar á don Antonio Cobas, Secretario de Carbonero el Mayor; don Bernardino Martín, de Remondo; don Buenaventura Gonzalo, de Fuentepitel; don Pío Aparicio, de Monterrubio; y don Teodoro Gómez, de Mata de Cuéllar.

—Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Antonio Martín, don José Caballero, señora de Laborde, señores de Ochoa, señor Ruiz, señor Nandin é hijo, don José Martín y don Mariano Rico.

—Ha regresado de Madrid el conocido fabricante de esta capital don Anselmo Carretero, acompañado de su distinguida esposa.

### SUETOS

Ha terminado sus estudios de Medicina con notable aprovechamiento, el estudioso joven don Agustín Moreno, hijo del reputado médico de esta capital, don Ildefonso.

Reciba nuestra más sincera felicitación.

Señoritos despreocupados

El sábado por la noche, algunos señoritos algo despreocupados, hicieron objeto de toda clase de molestias á dos distinguidas damas que cruzaban por una de las afueras de la población y que accidentalmente se encuentran en Segovia.

En la visita pastoral que está haciendo por la Diócesis, ha llegado á Turégano, nuestro ilustre Prelado don Julián Miranda.

Fallecimientos

Ayer, en el pueblo de abalar, entregó su alma á Dios confortado con los auxilios de nuestra sacrosanta religión, el juez municipal de aquel término, don Carlos Marcos, padre del oficial de Fo

mento de este Gobierno civil, don Manuel.

Reciba su atribulada familia la expresión más sincera de nuestro sentimiento.

\*\*

También ayer falleció, después de una larga enfermedad, una hija de don Mariano García Gimeno, de cuya enfermedad dimos cuenta en nuestro último número.

Deseamos á su familia resignación cristiana para soportar tan irreparable pérdida.

La música

Ayer, con motivo de la lluvia, se suspendió el concierto de la banda de música, en el paseo del Salón.

La emigración

Con arreglo á la nueva ley, cualquiera persona que desee emigrar para Cuba, Méjico ó alguna otra nación, tiene que proveerse en el Juzgado de Instrucción de partido de una certificación en la que conste que no se halla procesado criminalmente, ni pendiente del cumplimiento de ninguna pena.

VINOS FINOS de  
**Jerez, Sanlúcar y Montilla**  
**S. TENORIO**  
PUERTO DE SANTA MARIA  
JEREZ DE LA FRONTERA  
REPRESENTANTE EN SEGOVIA  
**D. Maximino Alvarez**  
GASCOS, 11

Se halla enfermo desde hace unos días el niño José Antonio López, hijo de

## Alcance de Madrid

(POR TELEFONO)

4 TARDE.

Lo de la Escuadra

Ha dicho el ministro de Marina señor Ferrándiz que hasta la última decena de Noviembre no podrá adjudicarse la construcción de la escuadra.

El Ministro se dedicará en breve á hacer un estudio concienzudo de las distintas proposiciones presentadas del dictamen técnico de la comisión.

El problema marroquí

Por el ministerio de Estado se ha hecho público que esta mañana entregaron los representantes de España y Francia, á las potencias signatarias del Acta de Algeciras, la nota de la respuesta á Muley-Hafid, respecto á su reconocimiento como sultán de Marruecos.

Mañana se hará pública esta nota.

Interpelación aplazada

El señor Urzaiz ha desistido de hacer hoy en el Congreso una pregunta al Gobierno, que sirviera de base para plantear un nuevo debate económico.

Los catalanistas en el Congreso

Hay gran expectación en el Congreso por el debate que plantearán esta tarde los diputados solidarios de la izquierda, sobre el viaje del Rey á Barcelona.

Entierro de Perojo

Esta mañana han sido conducidos al cementerio del Este, los restos mortales del señor Perojo.

El acto ha resultado una grandiosa manifestación de duelo.

Asistieron muchos políticos, literatos, periodistas y todos los diputados residentes en Madrid.

En la presidencia del duelo iban los señores Maura, Dato, Figueroa, Sánchez Guerra y Lacierva.

Un coche conducía las coronas, destacándose entre ellas una del Congreso y otra de los diputados catalanistas.

Consejo de guerra

Se ha celebrado en Barcelona un consejo de Guerra, recayendo para dos procesados, la pena de muerte.

Congreso

Empieza la sesión á las cuatro y cuarto.

Preside el señor Dato.

nuestro estimado amigo el Sobrestante, afecto á esta Jefatura de Obras públicas don Demetrio.

Deseamos al enfermito un pronto alivio.

Juzgado municipal  
Registro civil

Se han inscripto las partidas de nacimiento de los niños Pedro Núñez López, y Teresa de la Cruz Diez.

Defunciones, Nicasia García y García, de 20 años.

La Union Mercantil

Ayer por tarde y noche celebró esta favorecida sociedad, dos animados bailes, viéndose estos muy concurridos y dando más realce á la fiesta, un grupo de lindas jóvenes que daban rienda suelta á los placeres de Terpsicore.

Denuncias

Han sido denunciados ante el juez municipal de Villagonzalo, tres vecinos de aquella localidad, por infracción de la ley de caza.

También ha sido denunciado ante el Alcalde de Navas de Riofrío, un vecino de Revenga por roturación de terrenos.

Jaquecas, neuralgias, dolores de muelas y nerviosos, se curan en el acto con Migreína Sacristán.

Seis reales caja,

El transporte de la uva

Se ha dispuesto que la uva estrujada se halla comprendida entre las mercancías exceptuadas á su embarque del pago del impuesto de transportes.

De Montes

El ingeniero de Montes don José María Vinuesa, pasa de la escuela especial del Cuerpo á la tercera brigada de ordenaciones de Segovia.

presiones del viaje de SS. MM. al extranjero, y hablando de los sucesos desarrollados en España durante su ausencia.

Á la salida manifestó el señor Maura á los periodistas, que los decretos sobre la ley de alcoholes y señalamiento del cupo de actual reemplazo, los había firmado el Rey en la embajada de París.

Los Reyes á Barcelona

Está oficialmente confirmado que los Reyes saldrán para Barcelona el próximo miércoles por la noche.

GUERRA.

## Anuncio

Se sacan á subasta el arriendo de los pastos altos y bajos (solo para ganado lanar) del monte titulado «Cobaitillas», sito en el término de Torreiglesias.

Pueden solicitarse por cuatro años, desde primeros de Noviembre próximo, al de igual día de 1912.

Solo la temporada desde primero de Noviembre próximo, al primero de Marzo de 1909.

También desde primeros de Marzo próximo 1909 á igual día de 1913.

Las proposiciones se remitirán por escrito á las oficinas centrales de la Excelentísima señora Duquesa de Castro-Enríquez, Arenal 9, ó á las de su Administrador en Segovia, don Emilio Marcos, Plazuela de Capuchinos, núm. 1. Encontrándose en ambas partes los pliegos de condiciones.

## El Carmen

FUNERARIA

DE

**José Pérez Villamil**  
**Cervantes, 20 y 22, SEGOVIA**

En esta antigua y acreditada casa hallará el público un gran surtido en coronas de pluma negra, blanca y morada, coronas de hojas, coronas de flor, coronitas para niños y cruces de flor y de hojas.

Adornos para nichos en ramos y toda clase de flores y lámparas fúnebres para los Santos.

Ramos para altares de Iglesia. También continúa sirviendo al público con los féretros metálicos de Viena para cadáveres embalsamados y traslado de restos mortales.

Cajas y féretros mortuorios de madera se hacen de todas formas, desde los más modestos á los más suntuosos al alcance de todas las fortunas.

Coches y carrozas fúnebres.

## COMERCIO DE CURTIDOS

Del más antiguo y acreditado de esta clase, ha vuelto á hacerse cargo su verdadero dueño Pío Aparicio Sanz, quien ofrece á sus antiguos parroquianos todos los géneros pertenecientes al ramo de zapatería y similares, á precios sumamente económicos.

¡NO CONFUNDIRSE!

**Cervantes, 17, 19 y 21**

(ANTES REAL DEL CARMEN)

POLICIA

Plazas de 1.500 y 2.000 pesetas—Convocatoria anunciada.—Exámenes próximos—Preparación por apuntes completos adaptados al programa oficial.—Honorarios módicos.—Texto: 9'50 pesetas.

**Sauco, 3.—De 3 á 5**

## Gran tienda de curtidos

DE

**Victorino Hernández**  
**Cervantes, núm. 24**

El conocido industrial de esta capital Victorino Hernández, ha trasladado su bien surtido y acreditado comercio de curtidos establecido en la calle de Cervantes, número 17, 19 y 21, por mejora de local al número 24 de la misma calle, donde seguirá sirviendo con esmero y economía á su numerosa clientela y al público en general.

NO CONFUNDIRSE:

**Cervantes, núm. 24**



# PAGINA LITERARIA DE EL ADELANTADO DE SEGOVIA

19 Octubre 1908.

Director: JOSÉ RODAO

## DE LUNES Á LUNES

### La ciudad sepulcro

Segovia es un sepulcro; aquí morimos como chinchas; no se oyen más que resposos por todas partes; el número de curas es insuficiente para administrar los Santos Sacramentos á cuantos pasan á mejor vida; las empresas funerarias no descansan en sus tareas, para preparar el último viaje á los que van cayendo; nuestro salud es un *requiem* y andamos por esas calles saltando sobre cadáveres, ó pisando ciudadanos que se retuercen con las convulsiones de la agonía.

Así lo asegura «La Correspondencia militar», en un artículo que pone los pelos de punta.

Los que vivimos, ó creemos vivir todavía, nos preguntamos, al pasar nuestra vista por aquel articulo:

—¿Será verdad todo esto? Acabo de pagar al casero y de echar un requiebro á la criada y, sin embargo, dudo si me agito en este mundo miserable, ó si es que estoy dando una vueltcecita dentro de la tumba helada.

—Oye; escucha, á ver si respiro—dice más de un esposo asustadizo á su costilla—¿Me late el corazón? ¿Estás segura de que no soy un respetable cadáver?

Bueno es que Segovia se higienice todo lo posible, pero de creer que esto sea preciso y hasta urgente, á suponer que están mejor en *Bombay* y que de un momento á otro hemos de pasar todos los vecinos á la categoría de momias, hay un abismo, aunque otra cosa crea «La Correspondencia militar», que no se ha distinguido nunca por el afecto que nos profesa.

Anoche leía ese espeluznante artículo á su novia, un distinguido joven que aquí reside, hace pocos meses. De pronto, echóse mano al corazón y lanzando un atroz suspiro, cayó desplomado sobre la muchacha, exclamando:

—Llora sobre mi tumba, cielo mío; ¡Soy un cadáver!

Pasados los primeros momentos de estupor se vió bien claro que el presunto cadáver era un vivo de marca mayor, que sabía aprovechar las circunstancias para abrazar á la novia.

Por lo demás, tenga la seguridad el colega madrileño, de que los muertos que ha matado gozan de buena salud, pues aunque aquí, como en todas partes, no faltan calaveras, y hasta algunos se mueren... de amor—porque hay cada muchacha que desmorona—mayor que el número de los fallecidos es el de los que hoy nos morimos... de risa, ante las exageraciones alarmantes de «La Correspondencia militar».

Y si ahora nos calláramos como unos muertos, es cuando tendrían valor las apreciaciones del colega, porque se demostraría que este era un pueblo de difuntos.

Y que estábamos en el limbo.

### El Teatro

El sábado hizo su primera presentación ante este público la nueva compañía de zarzuela. El Teatro, aunque otra cosa crea «La Correspondencia militar», no era un cementerio.

Había muchos espectadores vitivos y coleando y hermosísimas espectadoras, que daban alegría y animación á la sala.

La compañía, en conjunto, agradó al respetable público y mereció elogios la labor esmerada de la señora García-Niño y de la señorita María Lacalle, así como la del estudioso artista señor Sara y la del director señor Pérez-Soriano quien, aun cuando tuvo aproximaciones al *latiguillo*, es actor que sabe, cuando quiere, conquistarse el aplauso de los inteligentes.

Yo deseo á la empresa—porque se lo merece—grandes entradas, sin mezcla de tifus.

Y eso que no es nuestro teatro donde más abunda la plaga, aun cuando «La Correspondencia militar» se empeñe en vernos rodeados de tifus por todas partes.

Viendo interpretar el sábado *El Delfín* á María Lacalle, adquirí el convencimiento de que la compañía ha de hacer una buena campaña, porque el público, desafiando el mal tiempo, acudirá al Teatro, unas noches impulsado por la animación de la sala y otras por los atractivos de Lacalle.

Y por hoy pongamos fin á esta croni-quilla ó artículo que, á juzgar por lo que «La Correspondencia militar» asegura quizás esté escrito *in articulo mortis*.

Q in agone, que decimos los latinos.

PEPE.

### ORO VIEJO

## Los pedazos de mármol

Al pié de una cantera de mármol de Carrara, varios gigantes bloques, restos de una gran ruina semejaban, mientras otro, movido por cuerdas y palancas, á un carro conducían muchos obreros en alegre zambra.

Diez poderosos buyes, uncidos por el asta, iban, la inmensa mole á llevar á través de la montaña; y cuando al recibirla rechinaron las tablas, oyóse en el espacio sordo rumor de voces y amenazas.

—¿Por qué nos abandonas? las piedras murmuraban; ¿Qué buscas en tu orgullo fuera de estas regiones solitarias?

—El hombre me ha elegido, respondió la arrastrada, para que al mundo admire, centinela perpetua de tu fama. Si hasta hoy he sido roca, mañana seré estatua; no tengo yo la culpa de ser la más hermosa y la más blanca.

—Piedad antes que enojo en nosotras hallaras, si cautiva á la fuerza de tu profanación no hicieras gala.

—Pero en vano te engries, la vanidad te engaña, que aún cambiando de forma, piedra serás cual somos tus hermanas: Y antes de que te elevés del vulgo á las miradas, ¡no sabes tú los golpes de cincel y martillo que te aguardan!

Los hombres en la tierra son mármol con alma, y si éstos al labrarse dejan polvo, aquellos dejan lágrimas.

Manuel DEL PALACIO.

### CRÓNICA ALEGRE

## EL CANTO DEL CISNE

Un amigo se casa—todos se casan—y nos invita á esa fiesta postrera de la que él cree su vida de libertad, llamándola, melancólico, «despedida de soltero»: ¡su canto de cisne!

Pobre amigo. Nos sienta á su mesa para repetirnos, conmovido—conmovido, aun sin querer aparentarlo, y hasta pretendiendo casi que no lo sospecha-

mos—que se va, que nos abandona, que cambia de mundo. Ahora se propone ser formal, así, de un golpe; como las novias, por principio de educación, dejan de ser inocentes, de otro golpe, en el crítico instante de sus desposorios.

«Hay que ensorrecer», dicen los solteros al casarse. Y precisamente para ensorrecer se casan muchos, que en la boda suponen está la base para llegar á ser algo. ¡Como si no hubiera solteros serios y casados ridículos!...

Pero, en fin, eso es lo que se piensa antes del matrimonio, y por tal pensamiento, es indudable, todos los solteros se despiden tristes de la vida libre. El champagne de estas despedidas es seco, amargo, y no se sube á la cabeza. Los amigos improvisan chistes á costa del novio, y ni uno solo deja de pensar en la novia... Pero el novio no ríe.

Llega el fatal momento de los brindis, y todos repiten lo mismo: «¡Lástima de la libertad perdida. Bebamos porque el aburrimiento se apodere de tí lo más tarde posible, y no te acuerdes nunca de nosotros, tus locos compañeros, que quiera Allah no acabemos como tú...»

Y el novio, forzando una sonrisa, agradece los indigestos brindis, convencido de que no hay mayor dicha que la de casarse, mal que les pese á cuantos no pueden hacerlo todos los días.

\*\*\*

Ya está casado. Ya está satisfecho. Ya es feliz.

Sonríe. Sonríe irónico al recordar la tristeza de su despedida; de su canto de cisne... ¡Si que pecó de cisne ó, por lo menos, de algo parecido!

Aquello pasó. Hoy, su vida no por más reservada tiene menos encantos que antes, y es natural: nada tan atrayente como el misterio.

En cambio la soltera juventud, á ratos loca, todo lo ha de hacer en público ó, si es en privado, para que se sepa...

La inexperiencia es «el gran galeoto» de los vicios.

Un inexperto acude á nuestro amigo para pedirle que le aconseje:

—Envidio tu tranquilidad. Sé que no te aburres, porque nadie te obliga á que pases las horas en tu casa, y aunque te diviertes cuando llega la ocasión... Yo, por el contrario, soy un mártir. Quise divertirme, y me enredé en la malla de mis diversiones. Una mujer, ¡mi último amor!, me tiene loco, desesperado, y no sé cómo desprenderme de sus faldas...

Y nuestro amigo le dice:

—¿No eres libre? ¿No eres tú uno de los que me compadecieron porque re-

nunciaba á esa libertad? ¿Eres tú el que se aburre?

—Peor. Por eso pido consejo. ¿La mato?

—No es menester.

—Pues habla.

—¿Quieres que esa señora te deje en paz? ¿Quieres que no vuelva á molestarte? ¿Quieres, en dos palabras, ser libre?

—Quiero.

—Pues cástate con ella.

—¿Y así crees?...

—Que habrás hecho por ella cuanto puede hacer un hombre. Y cuando seas su marido ya no la quedará derecho para exigirte nada. Tendrá en sus manos, en cambio, como garantía, hasta tu honor...

—¿El mío?

—Es el de ella. Cuando tú la ofendas...

—No lo sabrá.

—¡Magnífica idea! Nuestras esposas nunca deben saber nada.

—¿Me caso entonces?

—Pero no te despidas triste de la vida de soltero. El hombre no debe llorar su juventud perdida mientras pueda reír... El día en que unos hermosos ojos de mujer, vengan da donde vengan, no te alegren, entona tu canto... El cisne habrá muerto. Hasta entonces...

—Convencido. Hay que vivir. ¡Me caso!

Miguel DE ZÁRRAGA

## LA FUENTE Y EL CAMINANTE

—Si hasta mi te condujo tu destino, ¿qué seguir la senda? Yo tu ardiente sed calmaré en mis linfas—una fuente dijo en un arenal á un beduino.

Del raudal al acento cristalino, el viajero, en su seno transparente calmada ya la sed, indiferente y satisfecho prosiguió el camino.

—¿Por qué te alejas de mi seno amante?—preguntó la fuente al caminante, llorando solitaria en su ribera;

Y el nómada repuso:—Me alejo porque siempre mejor que la que dejo se me antoja la fuente que me espera.

Arturo REYES.

## ¡A buenas noches!

### FABULILLA

La libertad es tan amable, tan hermosa, tan grata, que hasta las mismas piedras la apetece.

Un magnífico brillante, que había estado veinte años cautivo entre las garras de su montura de oro, se declaró una noche independiente, divorciándose del anillo y de la dama, su dueña, y fué á caer en el cespéd de un jardín.

Cayó tan lleno de orgullo como si fuera joya desprendida de la diadema de Júpiter olímpico, ó aerolito deslumbrante, hijo del eter.

De pronto, vió á su lado un gusanillo de luz.

—¡Aparta!—le dijo, irisándose de rabia. ¿Cómo te atreves, vil animal, á aproximarte á mí?

—Pues... ¿quién es su señoría?—preguntó el gusano, atizando la candileja.

—¡Mirame, y apágate de verguenza! Soy un brillante; todos los gusanos del mundo no valen lo que una sola de mis facetas... Yo brillo como el lucero de la mañana, en el seno de las hermosas ó en la corona de los reyes... mientras que tú arrastras esa mortecina linterna por el lodo de los caminos.

—¡Ah!—exclamó el gusano.—¿De modo que vuestra alteza... caída se envanece tanto de brillar?

—¿No me ves? ¿No te deslumbró miserable?

—Pero si esa luz, majadero ¡es solo un reflejo de la mía!

—¡Insolente!

—¿Sí? Pues... buenas noches—dijo el gusanillo.

—Y con toda la velocidad que le permitían sus deficientes medios de locomoción, se alejó del brillante, sumiéndole en las más negras tinieblas.

—¡Chúpate esa!—pensó el gusano.—A este le ha pasado lo que á muchos que... brillan con luz ajena en la corte, la política y en la literatura: los unos sin el esplendor de los reyes; los otros sin padrino, y los otros sin autor á quien plagiar; se quedan á buenas noches.

Ramiro BLANCO.

## Postres variados

Al espada Mínutu le han practicado una operación quirúrgica en una mano.

Los periódicos no dicen quién se la ha hecho, y es una lástima.

Debia divulgarse, para honra suya, el nombre de ese cirujano que hace operaciones al Mínutu.

El automóvil no es sólo peligroso por la posibilidad de estrellarse si se desarrolla una velocidad excesiva.

Se ha descubierto que encierra otro peligro gravísimo: la locura.

Por la copia, F. F. G.

Un médico inglés que se ha dedicado á estudios especiales del cerebro dice que el vértigo de la velocidad es producido por la rapidid de las vibraciones del automóvil, que ocasionan un intenso desorden cerebral y que la frecuencia de estos desórdenes conduce fatalmente á la locura. Esto acredita al automóvil.

De él se puede ahora decir con razón que es el mejor medio de loco... moción.

El Gobierno italiano se ha reunido en Consejo para tratar de los sucesos del Oriente.

Y en el Consejo ha habido algunos ministros que se han mostrado partidarios de Tripoli por Italia.

Es lo mejor.

En vista del conflicto, lo más acertado es quedarse con algo, por aquello de no irse de vacío. Bonito están poniendo los europeos el derecho internacional.

Con él, con ó sin razón, van á hacer todos al fin lo que los austriacos con el tratado de Berlín.

Esto es, hacerle desempeñar un papel... higiénico.

Participan desde Constantinopla que dos regimientos de kurdos se han negado á obedecer la orden de movilización.

Se comprende.

Son verdaderos absurdos aquellas disposiciones. ¡Buenos estarán los kurdos para movilizaciones!

No se podrán tener en pie.

AMADIS.

## ¡EL 300!

A mi buen amigo, el ingenioso poeta y culto periodista vallisoletano, Segundo Cernuda, con motivo de la publicación del número 300 de su revista *Castilla*.

Un precioso semanario, de carácter literario, fundado en Valladolid y ha alcanzado en noble lid un éxito extraordinario.

Pues desde el *¡Valay!* gracioso á *Juventud Castellana*, todos ¡ay! fueron al foso. Solo brilla, y triunfa... y gana tu periódico famoso.

Van publicados trescientos números de ese *Castilla* con cromos, trovas y cuentos, producto de los talentos de la tierra de Zorriella.

Allí, insignes escritores, con cadencias melodiosas cantan sus dulces amores, y otros célebres autores en estrofas primorosas,

de sus plumas peregrinas hacen brotar á raudales puras y santas doctrinas, y sátiras magistrales y crónicas divinas.

Hay una sola excepción en tu revista galana; un vergonzoso borrón: ¡la firma, bien chavacana, de este coplero ramplón!

Que un semanario ilustrado sea leído y buscado en Pincia, por todo el mundo, nadie hasta ahora lo ha logrado; el primero tú, Segundo.

Digno de su director, tiene en Pérez (don Antonio), *Castilla*, administrador, y haceis tan buen matrimonio que no se halla otro mejor.

Los dos por segura senda marchais, siendo vuestro espejo el trabajo en la contienda, y uno dirige la Hacienda y otro preside el Consejo.

Impulsado por los dos *Castilla* surge triunfante y, siempre del arte en pos, vais caminando adelante en paz y en gracia de Dios.

Siga la marcha triunfal que eso, como es natural, de satisfacción me llena y allá va mi enhorabuena por triunfo tan colosal.

Pedro QUEMADA ROMERO.

Cuéllar-October 1908.

## Sin franqueo

J. G. R.—Usted ignora, seguramente, que soy amigo de A. No ptedo, pues, publicar su carta abierta, aun cuando estoy á dos pasos de darle á V. la razón. Queda *Juventud* para la *Página* próxima.

Un guarda mayor etc. etc.—Ni las olas son rígidas, ni hoir se escribe así; ni aquello de SILVA en estos peñascos huecos

Y para vivir en pas alegres y contentos tienen las sílabas reglamentarias; ni bueno aspiró nunca á escribirse con b; ni hay, en fin, nada aprovechable en su *Borrasca*, que es toda una borrasca literario gramatical.

B. L.—¡Porra! ¡Qué verdecito le ha resultado!

Y es muy ingenioso... ¡Estaba por publicarlo!

M. Z.—Ya vería V. aquello. Ignoro el paradero de E. de O. Espero esas deliciosas primicias de su libro.

Lince.—El romancero de los Sitios lo ha editado lujosísimamente el *Diario de Avisos de Zaragoza*. Allí puede V. dirigirse.

¡Ay!—

Solo por cortésia le contesto.

¡Ay!, lo que usted mandó, lo cobé en el

(costo)

No se devuelven los originales.



